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ВО ИМЯ НОВОЙ ЖИЗНИ, ВО ИМЯ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА!ВО ИМЯ НОВОЙ ЖИЗНИ, ВО ИМЯ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА!

Сегодняшний административ-
ный центр Навоийской области -  
это созвучные новым веяниям 
традиции, пронизывающие всю 
городскую инфраструктуру. Ска-
жем, в последние пять лет окра-
ина Навои застраивается в фор-
мате «сити», что сопровождается 
активным развитием сети улиц и 
магистралей, инженерно-техни-
ческой инфраструктуры, возведе-
нием высотных жилых домов.  

В нынешнее время рост горо-
дов ассоциируется со строитель-
ством. И действительно, у приез-
жающих сегодня в Навои первое 
ощущение, что везде стройка.  
С каждым годом в областном 
центре появляется множество 
строительных объектов. А зна-
чит, большее количество семей 
улучшает свои жилищные усло-
вия. Город продолжает разви-
ваться, потому что это инвести-
ции в человека.

Социальный и технологи-
ческий рост региона ускорил 
застройку, приоритетным направ-
лением территориального разви-
тия которой стали восточная и 
северо-восточная части города. 
Принимаемые программы соци-
ально-экономического развития 
предполагают реализацию комп-
лекса мероприятий по основным 

отраслям экономики, таким как 
промышленность, сельское хозяй-
ство, сфера услуг, строительство, 
транспорт и другим, и имеют 
непосредственную связь с регио-
нальным развитием, поскольку 
отдача административно-тер-
риториальных единиц ощутима 
в целом в масштабе экономики 
страны.

Сегодня практика разработки 
и реализации стратегии развития 
региона с учетом особенностей 
территории приобретает осо-
бую актуальность. Инвестиции 
в городское развитие - один из 
ключевых элементов этой поли-
тики. Назначенный не так давно 
хокимом города Навои Дилмурод 
Эргашев считает, что экономика 
города выстраивается вокруг 
человека. Поэтому качество 
жизни, инфраструктура для ее 
обеспечения очень важны.

- У каждого города есть свои 
уникальные особенности, специ-
ализация и приоритеты, - говорит 
Д. Эргашев, который с первого дня 
назначения на должность сделал 
приоритетным общение с людьми. 
- Узнавать проблемы жителей 
помогают встречи с населением, 
личные приемы, социальные сети. 
Нужно интересоваться, чем живут 
люди, что их беспокоит, как они 

оценивают действия местной вла-
сти. Без этого никак. 

Если вспомнить, в марте 2018 
года в ходе посещения Навоий-
ской области для ознакомления с 
осуществляемой созидательной 
работой, процессом проводимых 
реформ, крупными проектами на 
местах и диалога с народом глава 
государства основным критерием 
всех наших достижений и рубе-
жей назвал удовлетворенность 
народа жизнью. Сегодня индика-
тор результативности сфер жиз-
недеятельности в городе Навои 
по оценке его жителей составляет 
58,2 процента. В частности, 52,6 
процента горожан недовольны 
деятельностью общеобразова-
тельных учреждений, 67,1 про-
цента - дошкольных организаций, 
61,8 процента - здравоохранения, 
57,9 процента - сферой благо-
устройства, 65,8 процента - состо-
янием внутренних дорог, 36,8 про-
цента - работой общественного 
транспорта. При общей численно-
сти городского населения в 1 млн 
58 тысяч человек уровень безра-
ботицы составляет 6,1 процента. 
Из 36 сходов граждан махаллей 12 
находятся в «желтой» категории, 
два СГМ («Кимёгар» и «Янги-
обод») - в «красной». 

К 32-Й ГОДОВЩИНЕ НЕЗАВИСИМОСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН К 32-Й ГОДОВЩИНЕ НЕЗАВИСИМОСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН 
На географической карте Узбекистана 65 лет назад 
появилась новая административная единица - город Навои, 
который на протяжении всего времени оставался одним 
из самых молодых и перспективных региональных центров 
республики. Приезжавшие гости характеризовали его тремя 
простыми словами: зеленый, чистый, ухоженный. Плюс 
ко всему Навои выделялся особенными, свойственными 
только ему архитектурными символами, которые 
сохраняют в себе дух эпохи проектировщиков, когда-то 
возводивших оазис в пустыне. Позже современники 
назовут город ледоколом безжизненной пустыни.

НАВОИ: НАВОИ: 
КАКИЕ ЗАДАЧИ ПРИЗЫВАЕТ КАКИЕ ЗАДАЧИ ПРИЗЫВАЕТ 
РЕШИТЬ НАСЕЛЕНИЕРЕШИТЬ НАСЕЛЕНИЕ

(Окончание  
на 3-й стр.)

В махалле «Марказобод» Турткульского 
района Каракалпакстана в 340 домохозяйствах 
проживают около 1900 человек. 

- Наши основные задачи - изучать проб-
лемы населения, оказывать содействие в их 
решении, - говорит помощник хокима в этой 
махалле Акмал Кучкоров. - В 190 домохозяй-
ствах имеются земельные участки, общая 
площадь которых 7,4 га. Обеспечена заня-
тость 711 трудоспособных жильцов из 1141. 
В настоящее время ведем работу с гражда-

нами, включенными в социальные тетради. 
На помощника хокима возложена большая 

ответственность. За шесть месяцев текущего 
года с его помощью свыше ста человек были 
трудоустроены. Основная их часть получила 
постоянную работу, некоторые стали самоза-
нятыми, остальные привлечены к оплачивае-
мым общественным работам по благоустрой-
ству.

Человек и его дело
ГОРЖУСЬ СВОЕЙ РАБОТОЙ!

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

Несомненно, без глубокого понимания искусства макома трудно 
познать суть настоящего искусства. Поэтому нам необходимо 
уделять его развитию особое внимание. Мы должны задействовать 
все имеющиеся возможности для того, чтобы мелодии макома,  
его дух и философия заняли прочное место в сознании и сердцах 
наших современников, прежде всего молодого поколения.

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев.
Из выступления на церемонии открытия Международного 

форума искусства макома, 2018 год.

Награда Родины

ШЕДЕВРЫ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
В последние годы большое внимание в Узбекистане уделяется широкой  

популяризации уникального искусства макома в нашей стране и за рубежом, 
воспитанию в обществе преемственности духовных принципов, в душах молодежи -  

благородных чувств и устремлений. Труд сограждан, посвящающих свою жизнь 
работе в данном и других направлениях, достойно оценивается государством.

«В этом году АУТП отмечает свое 
30-летие, - пишет автор. - Сегодня эконо-
мическое сотрудничество между Соеди-
ненными Штатами Америки и Узбекиста-
ном остается важным, как никогда. АУТП 
является старейшей и наиболее влиятельной 
торговой ассоциацией в США и СНГ и рабо-
тает в сотрудничестве с другими странами 
Центральной Азии в качестве платформы, 
представляющей основные американские 
бренды. Среди членов палаты есть предпри-
ятия, которые одними из первых инвести-
ровали в Узбекистан, внесли свой вклад в 
повышение инвестиционной привлекатель-
ности страны, внед рив успешную продук-
цию для рынков Центральной Азии. Среди 
них White & Case LLP, Coca-Cola, CNH 
Industrial, GM и другие компании».

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 

И ПРОМЫШЛЕННЫЕ  

РЕФОРМЫ - БОЛЬШИЕ 

ВОЗМОЖНОСТИ  

ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ 

ИНВЕСТОРОВ

На основе благородной идеи «Новый Узбе-
кистан начинается со школы» в сфере прово-
дится широкомасштабная работа. За последние 
годы были организованы сотни современных 
школ. Созданы школы совершенно нового типа 
- Президентские школы и творческие школы, 
расширилась сеть специализированных школ. 
Разработаны новые учебники и учебные посо-
бия.

Особое внимание уделяется улучшению 
условий труда преподавателей и наставников, 
повышению их квалификации. В частности, за 
прошедший период заработная плата учителей 
выросла в среднем в 2,5 раза.

Была введена надбавка учителям, имеющим 
национальные и международные сертификаты 
по иностранному языку, информационным 
технологиям, математике, химии и биоло-
гии, а также специальная плата для учителей, 
приехавших работать в отдаленные районы.  
В результате количество учителей, получа-
ющих зарплату от 6 до 10 миллионов сумов, 
достигло 23 тысяч, а число тех, кто получает 
зарплату свыше 10 миллионов сумов, превы-
сило 1 тысячу.

В целях снижения нагрузки на школы 
было создано 700 тысяч новых ученических 
мест. Это в 15 раз больше, чем в предыдущие 
годы. Охват высшим образованием увели-
чился в 4 раза, что расширило доступ моло-
дежи к нему.

Вместе с тем в сфере школьного образова-
ния остается еще много актуальных проблем.

Сегодня в начальных классах преподают 
11 предметов, а в старших - 16. Но учащиеся 
оканчивают школу, не имея глубоких знаний 
по конкретному направлению.

В прошлом году знания и навыки 86 тысяч, 
или 37 процентов из 220 тысяч учителей были 
оценены как неудовлетворительные. Особенно 
тревожная ситуация среди учителей информа-
тики, английского языка, физики, математики 
и химии - предметов, которые сейчас очень 
востребованы.

За последние шесть с половиной лет в 
нашей стране построено жилье на 320 тысяч 
квартир. Но школ соответствующей вместимо-
сти построено не было. На новых массивах и 
в махаллях есть спрос на 350 тысяч учениче-
ских мест. Также предстоит большая работа по 

улучшению инфраструктуры существующих 
школ.

В последние годы было организовано 350 
частных школ на 70 тысяч мест. Но во многих 
регионах работа по развитию частного сектора 
школьного образования находится на недоста-
точном уровне.

Анализируя эти показатели, глава нашего 
государства озвучил новые инициативы по 
улучшению как содержания, так и условий 
школьного образования.

В первую очередь в целях повышения каче-
ства образования в 500 школах страны будут 
внедрены учебные программы и система 
оценки Президентских и специализирован-
ных школ. Через год работа этих 500 школ 
будет изучена, и учителя, эффективно исполь-
зующие новую систему, получат надбавки в 
размере до 40 процентов. В ближайшие пять 
лет эта система будет внедрена во всех шко-
лах.

В текущем году из-за рубежа были пригла-
шены преподавать в школах 500 носителей 
языка. В дальнейшем их количество вырас-
тет. В связи с этим хокимам поручено решить 
вопрос с жилищным обеспечением иностран-
ных преподавателей.

Количество предметов, преподаваемых в 
старших классах, будет сокращено с 16 до 11. 
При этом учащимся 10-11-х классов будут углуб-
ленно преподаваться пары предметов «химия -  
биология», «математика - физика», «матема-
тика - иностранный язык», «родной язык и 
литература - иностранный язык» по их выбору.

Учащиеся же, желающие приобрести про-
фессию, получат возможность стать готовыми 
специалистами в самой школе. Со следующего 
учебного года на эту систему переведут не 
менее тысячи школ.

Содержание уроков также изменится. Будут 
введены занятия по компьютерной грамотно-
сти с 1-го класса и занятия по финансовой гра-
мотности со старших классов.

Самое главное, вводить в учебную про-
грамму новые предметы будет запрещено. Все 
новые предложения отныне подлежат интегра-
ции в уже существующие предметы.

Президент уделил особое внимание вопросу 
повышения квалификации учителей и созда-
нию для них достойных условий.

Система приема на работу учителей, повы-
шения их квалификации и присвоения катего-
рий будет полностью изменена. В частности, 
прием на работу учителей будет осущест-
вляться на конкурсной основе. Кандидаты, 
принимаемые впервые, должны проработать 
учителем-стажером в течение 1 года и полу-
чить профессиональный сертификат в конце 
года. В дальнейшем эта система будет посте-
пенно внедрена для всех учителей.

Квалификация учителей также будет повы-
шаться дифференцированно. Так, перед повы-
шением квалификации будет проводиться 
диагностика знаний педагога и по результатам 
будут определены индивидуальные направле-
ния профессионального развития. В вузы, под-
готовившие учителей с низкими результатами, 
будет направлена рекламация, то есть резуль-
таты диагностики учителей будут также оцен-
кой деятельности педагогических вузов.

В связи с этим поставлена задача критиче-
ски изучить деятельность региональных цен-
тров повышения квалификации, отремонтиро-
вать их и оснастить.

Присвоение квалификационной катего-
рии педагогам будет проводиться в два этапа.  
На первом этапе знания педагога оценят на 
предварительном экзамене, и на второй этап 
пройдут те, кто набрал более 70 процентов бал-
лов. На втором этапе будут проверены исполь-
зование передовых педагогических техноло-
гий, методика работы с учащимися и подходы 
к оценке знаний.

Министерству дошкольного и школьного 
образования поручено протестировать эту 
систему в 20 районах с низким уровнем знаний 
педагогов.

Высшие педагогические учебные заведения 
будут развиваться на основе особого подхода. 
В Ташкентском и Чирчикском педагогических 
университетах подготовка специалистов будет 
осуществляться на основе программы Прези-
дентских школ. Эти учреждения станут базо-
выми для вузов педагогического профиля.

Со следующего учебного года школы с 
дефицитом кадров, находящиеся в трудном 
положении, будут заранее отобраны и для обе-
спечения их потребностей будет введен целе-
вой государственный заказ.

ОПРЕДЕЛЕНЫ ПРИОРИТЕТНЫЕ 
ЗАДАЧИ ПО ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА 

ОБРАЗОВАНИЯ В ШКОЛАХ
Под председательством Президента Шавката Мирзиёева 28 августа состоялось 

видеоселекторное совещание по приоритетным задачам повышения качества образования  
и увеличения количества ученических мест в школах, а также поддержки учителей.

За успешную реализацию множества перспектив-
ных проектов в сфере предпринимательства, прояв-
ление на пути построения Нового Узбекистана ини-
циативности, знаний и опыта, за предприимчивость 
в решении социальных вопросов, в частности, за 
большие заслуги в развитии системы образования в 
нашей стране, воспитании здорового и всесторонне 
развитого поколения, за личный пример в воспита-
нии молодежи в духе любви и преданности Родине, 
уважения общечеловеческих ценностей, повыше-
нии благосостояния населения, а также за активное 

участие в благих делах, направленных на укрепле-
ние взаимопомощи и доброты в обществе, наградить 
исполнительного директора общества с ограничен-
ной ответственностью «Саксанов» в Навбахорском 
районе Навоийской области Саксанова Абдикарима 
Юлдашовича орденом «Меҳнат шуҳрати».

Президент 
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
28 августа 2023 года.

Указ 
Президента Республики Узбекистан

О НАГРАЖДЕНИИ А. САКСАНОВА 
ОРДЕНОМ «МЕҲНАТ ШУҲРАТИ»

За многолетнюю эффективную работу в сфере 
народного образования, достойный вклад в развитие 
системы образования в нашей стране, внедрение в 
образовательный процесс передового зарубежного 
опыта и инновационных педагогических технологий, 
за большие заслуги в повышении знаний и потенци-
ала молодого поколения, привитии ему стремления 
к науке и знаниям, трудолюбия и толерантности, 
воспитании наших детей в духе благородных идей, 
патриотизма, уважения к национальным и общече-
ловеческим ценностям, а также за активное участие 

в социальной жизни присвоить директору специали-
зированной средней образовательной школы-интер-
ната № 9 Касансайского района Наманганской обла-
сти Султановой Мамуражон Рахмановне почетное 
звание «Ўзбекистон Республикасида хизмат кўр-
сатган халқ таълими ходими».

Президент 
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
28 августа 2023 года.

Указ 
Президента Республики Узбекистан

О ПРИСВОЕНИИ М. СУЛТАНОВОЙ 
ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ «ЎЗБЕКИСТОН 

РЕСПУБЛИКАСИДА ХИЗМАТ 
КЎРСАТГАН ХАЛҚ ТАЪЛИМИ ХОДИМИ»

В стране в целях развития 
предпринимательства, 
обеспечения занятости 
населения и сокращения 

бедности в сходах 
граждан махаллей введена 

должность помощника 
хокима, функции 

которого выполняют 
перспективные молодые 

кадры с большим 
потенциалом.   

Сотрудничество
На ведущей новостной платформе 
США PR Newswire опубликована 

аналитическая статья председателя 
Американо-Узбекской торговой 
палаты (АУТП) Каролин Лэмм  

под заголовком «Будущее начинается 
сегодня: АУТП в развитии делового 

сотрудничества США и Узбекистана».

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)
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В рамках семейного предпри-
нимательства 39 физическим и 
юридическим лицам выделены 
кредиты в размере 698 млн сумов. 
А выделяемые банками микро-
кредиты направлены на органи-
зацию в махалле собственного 
дела, которое позволяет обеспе-
чить занятость домочадцев или 
нескольких граждан.   

По рекомендации А. Кучкорова 
проживающая в этой махалле 
Кундуз Нурумбетова открыла 
семейное предприятие «Musa 
Rustamov shirinliklari» по произ-
водству кондитерских изделий. 
Финансовую поддержку в виде 
льготного кредита в размере  

33 млн сумов оказал территори-
альный филиал одного из коммер-
ческих банков. Добавив к ним соб-
ственные средства (25 млн сумов), 
Кундуз наладила дело, обеспечив 
занятость жителей махалли.

- Каждый человек хочет, чтобы 
его семья жила в достатке, в хоро-
ших условиях. Стремится создать 
возможности для детей, чтобы те 
получили достойное образова-
ние, - говорит К. Нурумбетова. 
- Помощник хокима, изучив мое 
семейное положение, оказал прак-
тическую помощь в получении 
льготного кредита в рамках Госу-
дарственной программы «Каждая 
семья - предприниматель». После-
довав его совету, направила сред-
ства на производство кондитер-
ской продукции и не ошиблась. 
Нацелена на дальнейшее расши-
рение дела. 

В махалле «Марказобод» 
ведется активная деятельность 
по привлечению безработных 
граждан к предприниматель-
ству. При содействии помощника 

хокима 13 соотечественницам 
из «женской тетради» выделено 
176 млн сумов льготного кре-
дита для организации семейного 
предпринимательства в разных 
направлениях.   

К примеру, домохозяйке Барно 
Алимовой выделено 33 млн сумов 
кредита для организации хлебо-
пекарни. Теперь ее семья имеет 
постоянный источник дохода. 

В здании схода граждан выде-
лена комната для проведения бес-
платных курсов швейного дела. 
Здесь обучаются около 20 жен-
щин, включенных в социальные 
тетради. 

В настоящее время в махалле 
госрегистрацию прошли восемь 
юридических лиц и пять индивиду-
альных предпринимателей. Запу-
щены три микропроекта, разрабо-
танные помощником хокима по 
системе «махаллабай», обеспечена 
занятость около десяти граждан.   

Сегодня на территории махалли 
77 субъектов малого предприни-
мательства ведут деятельность на 

12 промышленных предприятиях, 
на 19 - сельскохозяйственных и на 
46 объектах услуг. Показатель - 
один из лучших в районе. 

Здесь нет крупных предприя-
тий. Однако создаются условия 
для повышения уровня благосо-
стояния семей посредством ока-
зания услуг населению, организа-
ции дела на основе самозанятости. 
Желающим заняться предприни-
мательством выделяются льгот-
ные кредиты или субсидии.   

Стоит отметить, что Акмал 
Кучкоров удостоен третьего 
места в Каракалпакстанском 
региональном этапе республи-
канского конкурса «Лучший 
помощник хокима», организо-
ванного Федерацией профсоюзов 
Узбекистана в 2022 году. Когда 
спрашивают о его должности, он 
скромно отвечает: «Я помощник 
махалли». При этом Акмал не 
считает себя должностным лицом 
и признается, что гордится своей 
работой.  
Мнажатдин Кутлимуратов.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ  
И ПРОМЫШЛЕННЫЕ РЕФОРМЫ - 

БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ  
ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ

ШЕДЕВРЫ ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Та к ,  Ука зом Прези ден та  
«О награждении в связи с тридцать 
второй годовщиной государствен-
ной независимости Республики 
Узбекистан группы работников 
сфер науки, образования, здраво-
охранения, литературы, культуры, 
искусства и средств массовой 
информации» ордена «Дустлик» 
удостоен профессор кафедры 
инструментального исполни-
тельства макома Узбекского 
национального института 
музыкального искусства имени 
Юнуса Раджаби Рифатилла 
КАСИМОВ:

- Макомы - живой родник, пита-
ющий духовную жизнь народа.  
В них отражение его многовеко-
вой мудрости и философии, ска-
зочной красоты родной земли. 
Они внесены ЮНЕСКО в мировой 
Репрезентативный список и при-
знаны шедевром нематериального 
культурного наследия челове-
чества. Более всего удивляет то, 
что маком прошел сквозь века, 
практически не изменившись, 
оставшись верным древним кано-
нам исполнения. Все от того, что 
мастерство передается от учителя 
ученику. 

Неизвестно точно, когда это 
направление зародилось. Но уже 

к ХVIII веку маком стал одним из 
крупнейших ответвлений цент-
ральноазиатской классической 
музыки. В ХIХ-ХХ столетиях 
достиг пика расцвета в виде трех 
стилевых традиций: бухарский 
шашмаком, хорезмский и фергано- 
ташкентский макомы. Каждый 
носит название лада, в котором 
звучит, и отражает разные эмоции, 
переживания.

Труд исполнителя макомов сло-
жен, а путь становления тернист. 
Здесь нужны не только талант, 
музыкальный слух, звонкий и 
чистый голос, но и огромные уси-
лия. Следует быть терпеливым 
мастером, искусным музыкантом, 
чтобы, понимая и чувствуя мело-
дию, превратить свой голос в одну 
из составных частей произведе-
ния. Важно и умение полностью 
контролировать каждый жест, 
ведь все действия истории сопро-
вождаются мимикой и пластикой. 
Одно произведение может звучать 
два-три часа и более. Импровиза-
ционное развертывание компо-
зиции осуществляется на строго 
канонической ладовой и ритмиче-
ской основе. 

Богатство приемов мелодико- 
интонационного развития, рит-
мической организации формы 
позволяет музыкантам создавать 
всякий раз неповторимую компо-
зицию.

Огромно влияние макома на 
рост национального самосозна-
ния, всестороннего развития 
нашей культуры, воспитания, 
прежде всего молодого поколе-
ния, в духе высоких нравствен-
ных ценностей. Государство 
уделяет жанру особое внимание. 
За последние годы вышли поста-
новления Президента «О мерах 

по дальнейшему развитию узбек-
ского национального искусства 
макома» от 17 ноября 2017-го,  
«О проведении Международного 
форума искусства макома» от  
6 апреля 2018-го. 

Важным решением стало под-
писание постановления Кабинета 
Министров «Об организации дея-
тельности Узбекского националь-
ного института музыкального 
искусства имени Юнуса Раджаби» 
от 2 сентября 2020 года. Наше 
учреждение готовит кадры по 
направлениям искусства испол-
нения макома и народной музыки, 
занимается дальнейшим разви-
тием в нашей стране, а также глу-
боким научно обоснованным изу-
чением и возрождением наследия 
великих композиторов, певцов и 
музыкантов. Среди важных задач 
- запись классического музыкаль-
ного наследия в ноты, совершен-
ствование имеющихся записей 
и внедрение их в практику. Ста-
раемся уделить должное внима-
ние образованию по принципу 
«наставник - ученик». Регулярно 
проводим мастер-классы для 
молодежи, которая делает свои 
первые шаги в сфере. А еще уча-
ствуем в крупных государствен-
ных мероприятиях, междуна-
родном музыкальном фестивале 
«Шарк тароналари», который дает 
путевку в жизнь новым талантам. 
Для начинающих это большая 
школа, так как они соревнуются 
наравне с профессиональными 
певцами. Представьте, надо спеть 
на одном дыхании весь концерт! 
Такое достигается серьезной под-
готовкой и упорным трудом.

В результате этого и других 
решений искусство макома полу-
чило второе дыхание и дальней-

шее развитие. Кроме того, рас-
пахнуты двери для начинающих 
исполнителей. Шесть циклов 
шашмакома насчитывают свыше 
250 инструментальных и вокаль-
ных разделов. Чтобы все это 
освоить, студенты-инструмен-
талисты и вокалисты посещают 
спецуроки. Последним подби-
раем репертуар по возможностям 
голоса.

В указе глава государства 
высоко оценил многолетние науч-
ные изыскания и творческую 
работу деятелей сфер науки, 
образования, здравоохранения, 
литературы, культуры, искусства 
и средств массовой информации. 
Это событие стало для нас насто-
ящим праздником, огромным сти-
мулом для дальнейшего творче-
ства в достижении важных целей, 
направленных на сохранение и 
развитие нашего наследия, духов-
ного потенциала всего общества. 
С другой стороны, это огромная 
ответственность перед будущими 
поколениями. 

Создаваемые государством 
условия для развития и пропа-
ганды искусства макома будут 
способствовать новому витку его 
развития, привлечению все боль-
шего числа девушек и юношей в 
специализированные музыкаль-
ные учебные заведения, воспи-
танию благородных чувств в их 
душах, преемственности духов-
ных принципов. Ведь величайшее 
духовное наследие - важнейший 
гарант воспитания молодежи 
в духе гуманизма, в стремле-
нии служить на благо Родины и 
народа.

Записала
Сабина Алимова.

«Правда Востока».

Информационная служба хокимията Таш-

кентской области организовала пресс-тур, в 
ходе которого представители СМИ смогли 
проследить всю цепочку выращивания, сбора, 
хранения и переработки винограда.

Грамотно просчитав перспективы, удачно 
обосновался на рынке руководитель ООО 

«Паркент зиё нур томорка хизмат» Хайрулла 
Юнусов. Предприниматель несколько лет 
назад построил большой холодильник, в кото-
ром единовременно при низких температурах 
может храниться до 600 тонн фруктов и ово-
щей. 

- Сейчас в районе земельные площади, 

отведенные под виноградные плантации, пре-
вышают 12 тысяч гектаров. В год здесь соби-
рают в среднем 150 тонн винограда, - расска-
зывает специалист предприятия Машалбек 
Кодиров. - Мало вырастить богатый урожай. 
Виноград надо сохранить и доставить свежим 
до потребителя. Раньше с этим возникали 
проблемы: главным образом из-за отсутствия 
хороших условий для хранения и непрорабо-
танной логистики. Отрадно, что теперь все 
больше фермеров и предпринимателей инве-
стируют средства в мощные холодильные 
установки, переработку и оптимизацию марш-

рутов доставки сельскохозяйственной продук-
ции до конечной торговой точки как внутри 
страны, так и за рубежом. 

Во многом уникальные почвенно-климати-
ческие условия Паркентского района позво-
ляют культивировать столовые и винные сорта 
винограда с необычным вкусом, разной сте-
пенью сахаристости и многое другое. Каждая 
ягода экологически чистой натуральной про-
дукции наполнена нашим щедрым солнцем. 
Мы по праву гордимся, что паркентский вино-
град любят и ценят потребители по всему 
миру.

Много лет занимается выращиванием вино-
града и частный предприниматель Гульмира 
Юлдашева. На одном гектаре в поселке Зар-
кент она успешно культивирует пользующиеся 

спросом сорта черного винограда. На планта-
ции, добиваясь отличных результатов, с ранней 
весны трудится вся семья. Работа не из легких. 
Но именно на склонах гор и холмов созревает 
самый вкусный и питательный виноград.

Прочно заняла свою нишу и руководи-
тель ООО «Ля Крушон» Малика Абдулла-
ева. Девушка развивает аграрный и винный 
туризм, привозит в Паркентский район боль-
шие группы иностранных гостей.

- Подобные виды путешествий, включа-
ющие дегустацию национальных блюд, вин, 
фруктов и овощей, необычайно популярны 
во всем мире, и этим нужно пользоваться, - 
вступает в разговор М. Абдуллаева. - Три года 
назад мы решили развивать именно такое 
направление туризма. Построили в поселке 
Заркент возле плантаций винограда госте-
вой дом с небольшим кафе. Главное, заку-
пили новейшее итальянское оборудование 
и начали сами изготавливать вино по евро-
пейским технологиям. Туристы могут попро-
бовать и виноград, и вино из него. К услугам 
гостей также мини-отель, тематические экс-
курсии, возможность поучаствовать в сборе 
винограда с местными жителями. Туристы в 
восторге. Ведь это настоящее погружение в 
сельский быт.

Регионы Узбекистана активно привле-
кают путешественников. Чем больше будет 

разных интересных направлений туризма, 
тем лучше. 

Завершилась поездка посещением при-
усадебного участка Шукура Обидова, что в 
махалле «Улугбек» поселка Сукок. Шукур-ака 
на 16 сотках выращивает несколько сортов 
винограда и получает до семи тонн продукции 
за сезон.

- Секрет успеха - неустанный труд, 
опыт предков, собственные наработки и 
знания в области виноградарства и рас-
тениеводства, - говорит Ш. Обидов. -  
Нынешней весной погода была неустойчивая: 

не раз, когда виноград начал цвести, были замо-
розки. Мы приложили все усилия, чтобы спа-
сти лозу. В результате урожая немного меньше, 
чем в прош лые годы. Но он такой же отменный.  
Со мной неустанно трудятся четыре сына, 
внуки. Мы продолжаем и приумножаем слав-
ные вековые традиции паркентских виногра-
дарей. 

В Паркентском районе аграрный сектор 
считается драйвером экономики, который спо-
собствует и развитию смежных отраслей. 

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Аграрный сектор

Предгорный Паркентский район издревле славился неповторимым по вкусовым качествам вино-
градом. В современных условиях при всесторонней поддержке государства фермеры и владельцы 
приусадебных участков активно развивают виноградарство, культивируют новые и улучшают 
существующие сорта солнечной ягоды, расширяют географию экспорта. 

НА СКЛОНАХ ГОР СОЗРЕВАЕТ ЛУЧШИЙ ВИНОГРАД

Отмечается, что с 1993 года АУТП прочно защи-
щает инвестиционные и торговые интересы амери-
канского бизнеса в Узбекистане и США. За прошед-
шие годы организация способствовала дальнейшему 
развитию глубоких инвестиционных и торговых 
отношений между государствами, а также доби-
лась укрепления сотрудничества с правительствами 
обеих стран по важным вопросам, необходимым для 
развития деловых отношений.

«АУТП как группа, базирующаяся в США, вни-
мательно следит за происходящими изменениями 
в Узбекистане. Как и во многих других странах, 
реформы реализуются, открывая новые перспек-
тивы. Избрание Шавката Мирзиёева Президентом 
Узбекистана в 2016 году открыло двери возможно-
стей для страны», - отмечает издание.

Председатель палаты особо коснулась итогов 
референдума по внесению изменений в Конститу-
цию нашей страны, который прошел 30 апреля теку-
щего года. Она пишет, что результаты референдума 
способствовали укреплению Узбекистана как суве-
ренного, демократического, правового, социального 
и светского государства. Конституционная реформа 
была одобрена более чем 90 процентами населения.

«Масштабные изменения также поддерживают 
развитие растущей экономики Узбекистана. Они 
помогли обеспечить более благоприятную деловую 
и инвестиционную среду посредством усилий по 
повышению открытости, прозрачности и эффектив-

ности, а также снижению коррупции. Поправки в 
Конституцию также будут способствовать дальней-
шему укреплению прав предпринимателей и непри-
косновенности частной собственности. Еще одним 
важным экономическим изменением стала гарантия 
свободного перемещения товаров, услуг, трудовых 
и финансовых ресурсов по всей территории Узбеки-
стана», - говорится в статье.

«Президент Шавкат Мирзиёев, вступивший в 
должность почти семь лет назад, смог стать даль-
новидным лидером, ведущим к эпохе стабильно-
сти, безопасности и экономических возможностей в 
стране и в регионе».

По мнению автора, инвесторам, экспортерам, 
производителям и деловым кругам США очень 
важно поддерживать прочные деловые отношения 
с правительством Узбекистана в период обостре-
ния международной конкуренции. Происходящие 
в Узбекистане экономические и промышленные 
изменения, льготы для иностранных инвесторов 
являются хорошей возможностью для американ-
ских компаний.

«Мы приглашаем все американские компа-
нии обратить внимание на Узбекистан. С годами 
сотрудничество между Соединенными Штатами 
Америки и Узбекистаном становится более креп-
ким, прочным и инновационным. Это приносит 
огромную пользу народам двух стран, и мы должны 
продолжать укреплять наш стратегический союз и 
дружбу ради общих интересов и целей», - заключает 
Каролин Лэмм.

ИА «Дунё».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Изменится и система управления школьным 
образованием. Отныне кандидаты на долж-
ность директора будут отбираться только из 
числа кадров, имеющих сертификат и вклю-
ченных в резерв. Они будут наниматься на 
основе срочного контракта. Директора и их 
заместители будут проходить сертификацию 
раз в пять лет.

Еще одним актуальным вопросом в сфере 
является увеличение охвата школьным обра-
зованием.

В следующем году в рамках Инвестицион-
ной программы на строительство школ преду-
смотрено выделение 3 триллионов сумов.  
За счет этого будет создано 150 тысяч новых 
ученических мест.

На базе зданий 61 колледжа, работающего 
на неполную мощность, будут организованы 
новые школы. Еще 50 школ будут построены 
на основе государственно-частного партнер-
ства.

За счет создания дополнительных условий 
для частного сектора можно будет организо-
вать не менее 25 тысяч ученических мест в год. 
С этой целью предприниматели, получившие 
кредит на организацию частной школы, полу-
чат из бюджета компенсацию в размере 7 про-
центов ставки по кредиту. Участки под строи-
тельство новых школ будут реализовываться с 
аукциона только для их строительства.

Отмечалось, что в целом за счет указанных 
мер в следующем году будет создано 250 тысяч 
ученических мест, что в два раза больше, чем в 
прошлом году.

Перед ответственными лицами поставлены 
задачи обеспечить финансирование этих меро-
приятий, построить и оборудовать школы, под-
готовить учреждения к осенне-зимнему сезону.

Также был затронут вопрос трудоустрой-
ства выпускников. В этом году школы окон-
чили 387 тысяч учащихся. Из них 138 тысяч 
поступили в вузы.

Глава нашего государства подчеркнул необ-
ходимость привлечения остальных выпускни-
ков к профессиональному образованию, под-
держки их интересов и предпринимательских 
инициатив. Определены задачи по обучению 
молодежи современным профессиям, позволя-
ющим получать большой доход с небольшими 
затратами. Поставлена задача наладить адрес-
ную работу с учащимися, конкретно опреде-
лить ответственность хокимов, директоров 
школ и родителей в этом процессе.

Как известно, три года назад была внедрена 
практика раздачи детям до 15 лет йодопре-
паратов, витаминов и противогельминтных 
средств. В результате начала снижаться забо-
леваемость подрастающего поколения болез-
нями щитовидной железы, влияющими на их 
физическое и умственное развитие. В связи с 
этим отмечена необходимость продолжения 
бесплатной раздачи учащимся йодопрепара-

тов, широкой пропаганды среди населения 
полезных свойств йода.

На совещании Президент обратился ко всем 
учителям, директорам школ и их заместите-
лям.

- Уважаемые учителя, я считаю вас моими 
ближайшими помощниками в реализации 
наших реформ в сфере школьного образова-
ния. Конечный результат принимаемых мер 
по дальнейшему совершенствованию школь-
ного образования зависит прежде всего от 
вас и вашего самоотверженного труда.

Я вижу в вас людей, посвятивших свою 
жизнь самому великому и благородному 
делу в мире - воспитанию нового поколения, 
людей, преданных своей профессии. Мил-
лионы наших детей, которых вы воспиты-
ваете сегодня, наполняя их сердца добром 
и знаниями, завтра вольются в наши ряды 
созидателей Нового Узбекистана. Наша 
страна и народ никогда не забудут ваших 
благородных заслуг. Почитание профессии 
учителя и признание его труда по-прежнему 
будут в центре нашего внимания. В нашей 
обновленной Конституции мы усилили ста-
тус учителей. И в будущем мы проведем 
большую работу на этой основе, - сказал 
Шавкат Мирзиёев.

Министры, хокимы и другие ответственные 
лица представили отчеты по задачам, постав-
ленным на совещании.

УзА

ОПРЕДЕЛЕНЫ ПРИОРИТЕТНЫЕ 
ЗАДАЧИ ПО ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА 

ОБРАЗОВАНИЯ В ШКОЛАХ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ГОРЖУСЬ СВОЕЙ РАБОТОЙ!

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Более недели деловое сообщество Узбекистана активно  
обсуждает инициативы, выдвинутые Президентом  

Шавкатом Мирзиёевым в ходе состоявшегося открытого диалога  
с предпринимателями. Основанные на глубоком и критическом 
анализе состояния отечественной бизнес-среды, предложения 

главы государства представляют системные, кардинально новые 
и передовые подходы к развитию предпринимательства. 

СРЕДНИЙ БИЗНЕС: 
ОТКРЫВАЯ НОВЫЕ 

ПЕРСПЕКТИВЫ

Акценты

Санжар Хамидуллаев.
Депутат Законодательной палаты  
Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Особое внимание к среднему бизнесу 
актуализируется его уникальной ролью 
в обеспечении устойчивого экономи-
ческого роста страны, во внедрении 
инновационных технологий, в развитии 
конкуренции, увеличении экспорта, 
решении вопросов импортозамещения. 
Сегодня в республике в рамках реали-
зации масштабных инвестиционных 
проектов создано и успешно действует 
около десяти тысяч высокотехнологич-
ных предприятий, относящихся к кате-
гории субъектов среднего бизнеса.

Предложенная новая концепция 
государственной поддержки поступа-
тельного развития среднего звена пред-
принимательства будет базироваться 
на согласованном функционировании 
Фонда развития промышленности, 
ответственного за поддержку произ-

водственных предприятий, а также 
Фонда предпринимательства, способ-
ствующего  финансированию сферы 
услуг и сервиса, внедрению «зеленых» 
и энергоэффективных проектов.

Так, Фонд предпринимательства, 
получив из государственных активов 
только на начальном этапе 200 млн 
долларов, сможет с 1 сентября теку-
щего года для финансирования новых 
перспективных проектов в драйверных 
отраслях предоставлять кредиты в ино-
странной валюте по ставке пять  про-
центов, в национальной - десять про-
центов годовых сроком на десять лет. 

Промышленным предприятиям 
будут предоставлены кредиты на 
оборотные средства сроком до года в 
иностранной валюте по ставке четыре  
процента, в национальной - десять 
процентов. Они также получат воз-
можность использовать кредитные 
ресурсы для выплаты 15-процентного 
авансового платежа при ввозе произ-
водственного оборудования и компен-
сировать расходы до 20 тысяч долла-
ров на маркетинг, проектирование и 
привлечение зарубежных специали-
стов.

Важным стимулом для расшире-
ния деятельности производственных 
предприятий и привлечения новых 
инвесторов и брендов будет служить 
инициатива по участию предприятия 
с инвестициями до 25 процентов капи-
тала Фонда промышленности.

Другой структуре - Фонду предпри-
нимательства - предоставят в текущем 
году дополнительно 25 млн долларов, а 
в следующем - еще 100 млн для вхож-
дения в качестве участника в потен-
циально перспективные предприятия 
среднего бизнеса в сфере услуг. Фонд 
также получит полномочия по выдаче 
поручительства по кредитам субъек-

тов бизнеса в иностранной валюте, 
ресурсов для приобретения земельного 
участка под объекты услуг, строитель-
ство зданий, сооружений и оборотных 
средств. 

Кроме того, для внедрения «зеле-
ных» и энергоэффективных техноло-
гий на предприятия среднего бизнеса 
предполагается привлечь по линии 
фонда около 100 млн долларов.

Исключительную значимость дея-
тельности указанных фондов будет 
придавать новый подход в финанси-
ровании бизнеса путем внедрения 
систем «промышленной ипотеки» и 
«ипотеки услуг». С их помощью пред-
приниматели получат возможность 
приобретения готовых бизнес-про-
ектов в виде производственных 
площадок, с правом приватизации 
земельных участков после выполне-
ния инвестиционных обязательств, а 
также в сферах туризма, торговли и 
сервиса - гостиниц, ресторанов, торго-
вых комплексов, автостоянок, запра-
вочных станций, кемпингов и дру-
гих объектов. Эта мера непременно 
окажет свое влияние на финансовую 
кооперацию субъектов предпринима-
тельства, на рост их инвестиционной 
активности, производство качествен-
ной и конкурентоспособной продук-
ции, оказание высокопрофессиональ-
ных услуг, вывод ресурсов из «тени» 
и в целом - на сокращение теневой 
экономики.

Эффективную деятельность фон-
дов и расширение объемов кредито-
вания обеспечат предоставляемые 
им полномочия по самостоятельному 
привлечению инвестиций на внутрен-
нем и внешнем рынке. В частности, 
только в 2024 году за счет привлечения 
дополнительных инвестиций в объеме 

миллиарда долларов планируется про-
финансировать бизнес-проекты сред-
него бизнеса в промышленности - две 
тысячи и в сфере услуг - десять тысяч.

Реализация указанных мер по про-
гнозным показателям позволит уве-
личить объем оказываемых услуг в 
стране на миллиард долларов, про-
изводственной новой продукции - на 
пять млрд долларов, а также создать 
более 350 тысяч рабочих мест.

Выбор настоящих подходов по 
стимулированию развития среднего 
звена предпринимательства отражает 
как актуальные запросы бизнеса, так 
и передовой опыт успешно развиваю-
щихся и развитых стран. Аналогичные 
элементы государственной поддержки 
бизнеса обеспечили высокие темпы 
экономического роста Японии, Южной 
Кореи, Сингапура, Германии, Китая, 
Турции и не только.

Эффективному взаимодействию 
субъектов предпринимательства с 
зарубежными партнерами будут спо-
собствовать меры по развитию сотруд-
ничества с международными финансо-
выми институтами, а также в рамках 
Шанхайской организации сотрудниче-
ства, специального соглашения Евро-
пейского союза - GSP+, Организации 
тюркских государств, созданию прин-
ципиально новых логистических кори-
доров для выхода на мировые рынки 
через Афганистан и Пакистан, Туркме-
нистан и Азербайджан. 

В связи с этим всесторонняя под-
держка государством представителей 
среднего бизнеса обеспечит выпол-
нение стратегических задач по росту 
экспортного потенциала, повышению 
инвестиционной привлекательности 
экономики и благосостояния граждан, 
по вхождению Узбекистана в число 50 
ведущих экономик мира.

Население ставит перед нами очень 
много задач, причем в каждой сфере. За 
прошедший период от жителей города 
поступило 24 991 обращение, из них 
2331 - по вопросам трудоустройства, 
2039 - по правонарушениям, 1773 - по 
исполнению судебных решений и взы-
сканию алиментов, 1608 - по жилищным 
вопросам. В социальный реестр внесены 
678 семей.  

В связи с отсутствием электричества 
в махалле «Ёшлик» увеличились обра-
щения граждан. Проблемы с электро-
энергией сказываются на деятельности 
субъектов предпринимательства на этой 
территории. Также нуждаются в ремонте 
и модернизации парк культуры и отдыха 
в центре города и аквапарк. 

Основными драйверами и точками 
роста в городе являются развитие 
сферы производства строительных 
материалов, химической, текстильной 
промышленности, металлургии и пере-
работки металлических конструкций, 
услуг и сервиса, тепличного хозяйства 
и промышленных зон. Отдельно изу-
чены перспективы проектов, связан-
ных с промышленностью, сферой услуг 
и сельским хозяйством региона, про-
анализирована реализация основных 
экономических показателей. За про-
шедшие шесть месяцев текущего года 
прогнозные показатели в производ-

стве промышленной продукции, стро-
ительных работ, услуг и розничного 
товарооборота выполнены. Сегодня 
отдаем приоритет плановому решению 
выявленных проблем. Так, до конца 
текущего года планируем обеспечить 
занятость 24 525 человек за счет разви-
тия предпринимательства, реализации 
инвестиционных проектов, сфер стро-
ительства и коммунального хозяйства, 
туризма и спорта. Малообеспеченным 
семьям (1245) будут предоставлены 
льготные кредиты на 51 млрд сумов и 
обеспечена занятость путем вовлече-
ния в предпринимательскую деятель-
ность.

Хочу обратить внимание: достиг-
нута договоренность о поэтапной 
отправке на работу в Южную Корею 
200 молодых людей, обученных в рам-
ках инициативного проекта крупных 
южнокорейских производственных 
компаний. В целях обеспечения заня-
тости безработных семей, нуждаю-
щихся в социальной защите, подпи-
сано рамочное соглашение с мэрией 
города Висагинаса (Литва) о привлече-
нии молодых семей на высокооплачи-
ваемую работу с обеспечением их бес-
платным жильем.

Особое внимание уделяется благо-
устройству и практической работе по 
превращению города Навои в город цве-
тов на основе наманганского опыта.

Сегодня социально-экономическая 
ситуация в Навои стабильна. Эко-
номика полностью сохранила соци-
альную направленность и тенденции 
роста. Так, для придания более мощ-
ного импульса развитию промышлен-
ного сектора в индустриальном Навои 
на протяжении лет создавался бла-
гоприятный и привлекательный биз-

нес-климат, который усилил интерес 
к инвестированию в том числе ино-
странного капитала.

В рамках Инвестиционной 
программы в городе Навои 
в 2023 году запланировали 
реализовать 83 проекта 
общей стоимостью  
1,4 трлн сумов, что позволит 
создать 1339 рабочих мест.  
В нынешнем первом 
полугодии ввели  
в эксплуатацию  
34 территориальных  
проекта стоимостью  
437,8 млрд сумов.  
По статистике,  
за последние семь лет 
количество иностранных 
предприятий увеличилось 
почти в шесть раз.  
В 2018 году региональными 
предприятиями освоено 
1,8 млн долларов 
иностранных инвестиций, 
в 2022-м этот показатель 
увеличился в 20 раз.

Согласно Инвестиционной прог-
рамме Республики Узбекистан на 2023-
2025 годы, предусмотрена реализация 
пяти крупных производственных объ-

ектов стоимостью 85,3 млн долларов. 
В частности, до конца года в рамках 
проекта СП ООО «JV Continaz» по 
производству цианистых солей натрия 
будет освоено десять млн долларов, за 
счет расширения иностранным пред-
приятием ООО «Tiancheng Stone» пере-
работки гранитного камня - пять млн 
долларов.  

В областном центре сосредоточены 
крупные предприятия - экспортеры 
Навоийского региона. По официальным 
данным, их количество в период 2018-
2022 годов увеличилось в полтора раза. 
Производимая на предприятиях города 
продукция расширила границы экспорта 
и сегодня реализуется более чем на 
десяти новых зарубежных рынках (в 
2018 году - на пяти). Сообщается, что 
из 18 проектов, запущенных в 2021-2023 
годах, 13 - предприятия-экспортеры, 
реализующие такие виды продукции, 
как клей, электродвигатели, базальто-
вые минеральные плиты и перекись 
водорода, в том числе за счет выхода 
на новые зарубежные рынки Туркмени-
стана и Франции. До конца года совмест-
ное узбекско-польское предприятие 
ООО «Chemistry International» запускает 
проект по производству гидроксипро-
пилметилцеллюлозы (химически моди-
фицированный полимер целлюлозы), 
предназначенной для экспорта в Казах-
стан и Турцию.

Полное импортозамещение, как ожи-
дается, обеспечит возведенное на терри-
тории малой экономической зоны города 
Навои (СГМ «Бунёдкор») предприятие по 
производству пероксида водорода, вос-
требованного в медицине, текстильной, 
целлюлозно-бумажной и горнодобываю-
щей промышленности, на предприятиях 

по аэрации сточных вод, переработке 
пищевых продуктов, отходов. 

Специально созданная для реализа-
ции проектов по глубокой переработке 
газа производственная компания СП 
ООО «Uzbekistan Hydrogen Peroxide» 
направила на этот проект многомилли-
ардный собственный капитал и 20 тысяч 
долларов банковского кредита на стро-
ительство современного, компактного, 
технически и экологически безопасного 
завода. Высокую технологичность обе-
спечивает установленное оборудование 
производства Италии, Китая и Турции. 
Заявленные объемы промышленного 
выпуска позволят полностью обеспечить 
внутренние потребности (по результатам 
изучения спрос отечественного рынка 
составляет от десяти тысяч до 15 тысяч 
тонн), а также привлечь потенциальных 
импортеров. В частности, подписаны 
меморандумы с производителями Рос-
сии и Беларуси. По расчетам, благодаря 
деятельности предприятия увеличатся 
ежегодные поступления в бюджет и объ-
емы импортозамещения. 

- В 2019 году совместно с нашими 
турецкими партнерами по бизнесу 
поставили задачу освоить свободный 
отечественный рынок химической про-
дукции, поддерживающий технологи-
ческий цикл предприятий многих сек-
торов, - говорит генеральный директор 
СП ООО «Uzbekistan Hydrogen Peroxide» 
Собирхужа Касимов. - На протяжении 
двух лет изучали технологии производ-
ства за рубежом - в Китае, Индии, евро-
пейских государствах. В итоге подпи-
сали соглашение с компанией мирового 
уровня по производству химических 
продуктов - Nuberg EPC (Индия). Учиты-
вая, что сегодня центр деловой и инве-
стиционной активности в Узбекистане 
смещен на Навоийскую область (здесь 
практически каждый день анонсиру-
ются новые проекты в разных отраслях), 
три года назад приступили к осущест-
влению проекта в качестве участников 
СЭЗ «Навои». Проектную часть работ, 
монтаж основного технологического 
оборудования совместно с инженерами 
из Индии ведут специалисты из Турции, 
европейских государств, а также мест-
ные кадры. Ежегодные мощности завода 
полного цикла рассчитаны на выпуск 28 
тысяч тонн 37,5-процентной концентра-
ции перекиси водорода, получаемого из 
метана. Готовая продукция хранится в 
отдельных танкерах. 

Благоприятная экономическая ситу-
ация на территории МПЗ Навои вооду-
шевила инициаторов проекта на запуск 
второго промышленного объекта по про-
изводству пластиковой тары - IBC-кон-
тейнер (еврокуб) трех видов емкости. 
Со слов С. Касимова, данное локализо-
ванное предприятие станет первым в 
нашей стране и позволит нарастить про-

мышленный потенциал региональной 
экономики, а также создать дополни-
тельные рабочие места. В частности, из 
120 специалистов, которые будут задей-
ствованы на основном производстве, 30 -  
высококвалифицированные инженер-
ные кадры.

Необходимостью также является 
улучшение социальной инфраструктуры 
за счет спонсоров. В нынешнем году в 

Навоийской области на данные сред-
ства возвели три общеобразовательные 
школы. Одну из них - в СГМ «Фаро-
вон» города Навои. При распределении 
классных помещений учли, что школа 
в обязательном порядке будет ориенти-
рована на профессиональное обучение 
учащихся. В соответствии с проведен-
ным опросом большинство старшекласс-
ников выбрали из восьми предложен-
ных профессий программирование и 
онлайн-торговлю, мужское парикмахер-
ское дело, а также фото- и видеодизайн.

В соответствии с Инвестиционной 
программой в нынешнем году предусмо-
трена реконструкция двух общеобразо-
вательных школ города Навои и столько 
же учреждений здравоохранения. 

С недавних пор в спальном микро-
районе областного центра соорудили 
на придомовой территории креативное 
пространство для отдыха, элементами 
которого стали авторские работы одного 
из жильцов этого дома - Мамура Жаббо-
рова. Теперь это городская достоприме-
чательность, о которой только и говорят. 
Мы увидели ее своими глазами. Более 
десятка декоративных деревянных 
фигур разного размера, вкрапленные 
в естественный зеленый «интерьер», -  
так сегодня выглядит территория перед 
домом, где 62-летний пенсионер живет 
с супругой и в соседней по площадке 
квартире - сын со своей семьей. В наво-
ийском дворе глаз радует каждая ска-
мейка, скворечник, качели, кашпо. 
Помимо эстетики, инициатива развивает 
бережное отношение к природе. 

В создании декоративных конструк-
ций использован исключительно под-
ручный природный материал - сухие 
ветки деревьев, прутья, древесина, 
камыш. Местный умелец рассказывает, 
что по примеру отца с детства увлекся 
плотничеством, изготовлением изделий 
из дерева. Став взрослым, не расстался 
со своим любимым делом и все свобод-
ное от основной работы время посвя-
щает рукотворному творчеству, которое 
передал единственному сыну.

- Люблю свой город и хочу, чтобы он 
становился лучше, - говорит М. Жаббо-
ров. - Моя идея проста: своими силами 
облагородить то место, где проходит 
наша жизнь, где взрослеют наши дети и 
внуки.

- Это здорово, когда горожане не 
только просят сделать город чище и 
краше, но и сами предлагают свои 
инициативы, - отмечает председатель 
махалли «Зарафшан» Назир Нарзиев. -  
Это значит, что рядом с нами живут 
неравнодушные, ответственные и 
творческие люди. Свою увлеченность 
они передают и подрастающему поко-
лению.

В краткосрочной перспективе город 
Навои продолжит развиваться как 

крупный многоотраслевой промышлен-
ный центр с акцентом на региональный 
инвестиционный стандарт, социальное 
развитие, прирост новых жилых мас-
сивов, развитие улично-дорожной сети 
и благоустройство общественных про-
странств.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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СЧЕТ ПОРАЖЕНИЯМ  
НЕ ВЕДЕТ

Чемпионат Узбекистана по футболу среди  
женских команд высшей лиги. Пятнадцатый тур.  

ОКМК - «Бухоро» - 12:0, «Локомотив» - «Согдиана» - 1:4, 
«Нефтчи» - «Металлург» - 5:0, «Севинч» -  

«Пахтакор» - 10:0, «Бунёдкор» - «Кизилкум» - 1:0. 
По регламенту чемпионата после завершения второго 

круга команды будут разделены на две группы. Первая 
пятерка дружин продолжит поединки за награды, вто-
рая станет выяснять, кто покинет высшую лигу. Однако 
уже сейчас можно сказать, что титул чемпиона сохранит 
«Севинч». Команда заслуженного тренера Владислава 
Хана, не ведущая счет поражениям, вряд ли упустит свой 
шанс. Столь же уверенно можно объявить, что неудачник 
сезона - «Металлург». Хотя заметим: до завершения сезона 
соперницам предстоит провести еще семь встреч.  Бека-
бадские девушки не только не добились ни одной победы, 
но и забили лишь один (!) мяч в 15 матчах. Антирекорд, 
который вряд ли кто повторит. 

Осталась интрига в борьбе за призовые места. На сере-
бряные медали примерно одинаково претендуют три кол-
лектива. «Согдиана», растерявшая немало очков, в этом туре 
переиграла «Локомотив» с достаточным запасом в игре.   

Пробуксовывая, «Бунёдкор» все же продолжает дви-
гаться вперед: с минимальным счетом переиграл не самого 
грозного соперника - «Кизилкум». Кстати, навоийский клуб 
усиленно стремится оказаться в топ-5. Имеет гандикап в 
пять баллов, чтобы выполнить поставленную задачу. 

ОКМК набирает разбег и, вероятно, даст бой фаво-
ритам, пробьется все же к пьедесталу. Отметим, что в 
следующем туре футболистки встретятся с основными 
конкурентами из Джизака. Предстоящий матч во многом 
определит, насколько претензии на медали обоснованы. 
А в этот раз просто разгромил «Бухоро», которая, кажется, 
смирилась с участью аутсайдера.            

Положение команд после пятнадцатого тура
Команды                                В       Н       П         М         О
1. «Севинч» (Карши)                       15      0       0     115:3      45
2. «Согдиана» (Джизак)           12      0       3       85:9      36
3. «Бунёдкор» (Ташкент)         12      0       3     38:13      36
4. ОКМК (Алмалык)                   10      1       4     57:18      31
5. «Локомотив» (Ташкент)         7      0       8     50:40      21
6. «Кизилкум» (Навои)                5      3       7     32:37      18
7. «Пахтакор» (Ташкент)              4      2       9     30:63      14
8. «Нефтчи» (Фергана)                 3      2      10    31:73       11
9. «Бухоро» (Бухара)                    2      2      11    14:60        8
10. «Металлург» (Бекабад)        0      0      15    1:135        0

ОЧЕРЕДНАЯ ДОСРОЧНАЯ ПОБЕДА
Двукратный чемпион мира и Олимпиады в Токио (Япония) боксер Баходир 

Жалолов продолжает победное шествие и на профессиональном ринге. 

На вечере мастеров кожаной перчатки в Оклахоме (США) сурхандарьинец 
несколько спутал карты организаторов и телеоператоров. Уже в первом раунде 
послал в нокаут соперника из Нигерии - Онориода Эхвариома. Пришлось промоу-
терам сделать незапланированные рекламные заставки, чтобы устранить паузы. Как 
пошутил один из тренеров Б. Жалолова Тулкин Киличев: «Представление соперни-
ков длилось больше, чем сам бой, рассчитанный на восемь периодов». 

Для супертяжеловеса из Узбекистана нынешний выигрыш стал тринадцатым.  
И все поединки он завершил досрочно.    

Разумеется, главным стартом года для Б. Жалолова станет турнир в рамках 
Азиатских игр в Ханчжоу (23 сентября - 8 октября), на котором будут разыграны 34 
олимпийские путевки (14 - среди мужчин и 20 - среди женщин). Международный 
олимпийский комитет официально сообщил, что лицензионные поединки состоятся 
также в Бусто-Арсицио (Италия, 29 февраля - 12 марта в следующем году) и Бангкоке 
(Таиланд, 23 мая - 3 июня). На этих соревнованиях еще сто победителей и призеров 
получат право выступить на парижском ринге.

БРОНЗОВЫЕ ДЗЮДОИСТЫ  
ИЗ МЛАДШЕГО 

ПОКОЛЕНИЯ
Как известно, после мировой серии Гран-при по дзюдо 
в Загребе (Хорватия) спор за награды на первенстве 

мира начали кадеты - парни и девушки до 16 лет. 
Если наши взрослые дзюдоисты внесли в общую 

копилку «серебро» и «бронзу», то идущие вслед за масте-
рами шесть раз поднялись на третью ступень пьедестала 
почета. В завершающий день мундиаля отличились Мушта-
рийбегим Афзалова и Хакимжон Махкамов. 

ОЖИДАЛИ БОЛЬШЕГО, УВЫ…
На чемпионате мира по легкой атлетике в Будапеште (Венгрия),  

на котором по специальному приглашению участвовали пять узбекистанцев, 
никто из них не смог в полной мере реализовать свой потенциал. 

Только шестнадцатое место в семиборье заняла Екатерина Воронина. А ведь она 
возглавляла континентальный рейтинг в этом сезоне, набрав в сумме свыше шести 
тысяч очков - гроссмейстерский результат. На арене в Венгрии у нее было только 
5922 балла. 

В секторе для прыжков в длину все попытки оказались неудачными у Анвара 
Анварова. И у него, обновившего национальный рекорд (8 м 22 см), что-то не залади-
лось. Оказался вне зачета. 

Не сумела пробиться в финал в тройном прыжке Шарифа Давронова. Заняла  
24-е место среди 36 соперниц. 

Не оправдали ожиданий тренерского штаба Сафина Садуллаева (прыжки в 
высоту) и Екатерина Тунгускова (марафон). 

Может, на Азиатских играх в Китае наши земляки окажутся в лучшей спортивной 
форме?

ТРИНАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ  
НА ГРЕБНОМ КАНАЛЕ

Мундиаль каноистов  
и байдарочников в Дуйсбурге  

(Германия) тоже давал  
возможность, помимо 

медалей, получить и лицензию 
на Олимпиаду-2024.

Хотя ташкентец Артур Гулиев и заво-
евал «золото» в гребле на каноэ, не полу-
чил возможность выступить в Париже. 
Дело в том, что один из наших лучших 
каноистов финишировал первым на 
спринтерской дистанции 200 метров, 
а она не входит в программу Всемир-
ных соревнований четырехлетия. 
Однако радует то, что А. Гулиев повто-
рил результат известного товарища по 
команде Вадима Менькова, когда тот 
стал чемпионом мира в 2010 году. 

Пока она уступила безусловному мировому 
лидеру - Дарье Варфоломеевой (Германия), 
набравшей в сумме 137,45 балла. Серебряную 
медаль завоевала София Рафаэли (Италия, 
135,7). Тройку призеров замкнула Дарья Ата-
манова из Израиля (131,4). Всего лишь 0,25 

балла Т. Икрамова уступила болгарке Стиляне 
Николовой, став четвертой в табели о рангах на 
мундиале.  

Словом «первая» среди узбекских пери 
можно обозначить значимые достижения Тах-
мины в спортивной карьере. Ученица самар-

кандского тренера Елены Аслановой уже в 13 
лет взошла на пьедестал почета - победила 
на юниорском первенстве Азии. Тогда же была 
включена в состав национальной сборной. 
В Ташкенте тренировалась вместе с первой 
наставницей под руководством Лилии Власо-
вой и Талии Абдурамановой. Всяческую под-
держку оказывала заместитель председателя 
Федерации гимнастики Узбекистана Гёзал 
Муминова, награжденная согласно Указу Пре-
зидента орденом «Дустлик» накануне праздно-
вания 32-й годовщины независимости Респу-
блики Узбекистан. 

Командные усилия наставников к подго-
товке классных спортсменов позволили Тахмине 
ровно, без срывов выполнить все программные 
упражнения по художественной гимнастике на 
чемпионате мира. Раньше ее коронными видами 
были композиции с лентой и обручем. Теперь 
она вышла в финал и с булавами. 

Разнообразно и колоритно музыкальное 
сопровождение. В репертуаре - «История Кар-
мен» в исполнении Эдит Пиаф, «Погоня» Яна 
Френкеля, «Самба из слоеного супа» Дэниела 
Пембертона и не только.  Разные по темпу и 
ритму композиции позволили нашей землячке 
обрести свой неповторимый стиль, стать узна-
ваемой для членов жюри. В активе Т. Икра-
мовой 16 золотых, девять серебряных и две 
бронзовые медали, завоеванные на розыгры-

шах Кубка мира, чемпионатах Азии. В прошлом 
году на Играх исламской солидарности в Конье 
(Турция) самаркандка внесла в общую копилку 
спортивной делегации Узбекистана сразу пять 
наград.    

Тренерский штаб связывает большие 
надежды и с гимнастками в групповых упраж-

нениях - Шахзодой Ибрагимовой, Наргизой 
Джуманиязовой, Марией Пак, Мумтозой Исхак-
зода, Рухшоной Дехконовой и Иродой Сады-

ковой. В командном зачете они заняли десятое 
место. Впереди еще ряд квалификационных 
международных турниров, на которых спор-
тсменки смогут набрать необходимые баллы, 
чтобы получить право на поездку во Францию 
на Олимпийские игры. 

ПЕРВАЯ ОЛИМПИЙСКАЯ ЛИЦЕНЗИЯ.  
КТО СЛЕДУЮЩИЙ?

На чемпионате мира по художественной гимнастике в Валенсии (Испания) 19-летняя 
самаркандка Тахмина Икрамова, заняв пятое место в многоборье, выполнила олимпийский 

норматив и стала первой нашей соотечественницей, получившей путевку в Париж-2024. 

Тимур Низаев. 
«Правда Востока».


